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ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE - CMMA 

Data: 18 de maio de 2022                       Horário: 09h 

Local: Auditório Rovani de Souza Dantas - Parque Natural Municipal dos Pássaros 
Pauta: 
1. Prestação de Contas Anual da Gestão do Fundo Municipal de Meio Ambiente de Rio das Ostras – 

FMMA, referente ao exercício de 2021(tempo: 20 minutos); 
2. Aprovação de parecer da prestação de contas do FMMA; (tempo: 20 minutos); 
3. Aprovação do reforço no orçamento 2022 do FMMA, por meio da distribuição dos recursos do 

Superávit do FMMA, referente ao exercício de 2021 (tempo: 20 minutos); 
4. Informes gerais (tempo: 10 minutos). 
Conselheiros Presentes: 

Sr. Mauro de Souza Ramos (Titular Ass. Alphaville) 
Sr. Sergio Adriane Pires (Suplente AEA-SRO) 
Sr. Maycon da Silva Siqueira (Suplente Ass. Raízes)  
Sr.ª Daniella dos Santos Machado (Titular Rotary Club) 
Sr.ª Monique de Almeida Bezerra (Titular SINDSERV-RO) 
Sr. Max José de Almeida (Titular EMATER) 
Sr.ª Gisela L. de Carvalho (Titular ICMBio)  
Sr. Uilson Alves da Silva (Titular UFF) 
Sr. Nestor Prado Junior (Titular SEMAP – Presidente) 
Sr.ª Mônica Linhares da Silva (Suplente SEMAP) 
Sr.ª Nathalia Ferreira da Cunha (Suplente SEMEDE) 
Sr.ª Andréa Maria da Rocha Costa (Titular SEGEP) 
Sr.ª Maria Christina S. Viana de Souza (Titular SEMUSA) 
Sr.ª Joseneide Gomes Cavalcanti (Suplente SEMUSA) 
Sr.ª Gliciane Alves da Silva (Suplente SAAE-RO) 

Convidados: 
Sr. Jolnnye R. Abrahão – SEMAP/SUPGAM 
Sr.ª Luciana Franco – SEMAP 
Sr.ª Lorena Domingues - SEMAP  
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Aos dezoito dias do mês de maio de 2022, no auditório Rovani de Souza Dantas, o Presidente, às 
9h17 min, Sr. Nestor Prado Junior, deu início a 1ª reunião extraordinária do Conselho Municipal de 
Meio Ambiente – CMMA, gestão 2022/2023. Sr.ª Mônica Linhares fez a leitura da pauta do dia. 1) 
Prestação de Contas Anual da Gestão do Fundo Municipal de Meio Ambiente de Rio das Ostras – 
FMMA, referente ao exercício de 2021(tempo: 20 minutos); 2) Aprovação de parecer da prestação 
de contas do FMMA; (tempo: 20 minutos); 3) Aprovação do reforço no orçamento 2022 do FMMA, 
por meio da distribuição dos recursos do Superávit do FMMA, referente ao exercício de 2021 
(tempo: 20 minutos); 4) Informes gerais (tempo: 10 minutos). A Sr.ª Mônica apresentou o Relatório 
Anual de Gestão do Fundo Municipal de Meio Ambiente de Rio das Ostras - FMMA, informou que 
o documento foi elaborado conforme modelo 6 da Deliberação TCE/RJ nº277/2017 (cópia em 
anexo). Destaque para Superávit Financeiro – conforme Decreto nº2870/2021 e aprovação da 
gestão CMMA 2020/2021. Os seguintes programas de trabalho foram reforçados: a) Educação 
Ambiental com R$70.000,00 (setenta mil reais); b) Monitoramento Ambiental e Mudanças 
Climáticas recebeu em R$48.577,77 (quarenta e oito mil, quinhentos e setenta sete reais e setenta 
sete centavos); c) Sistema Integrado de Informações Ambientais R$174.642,97 (cento e setenta e 
quatro mil reais, seiscentos e quarenta e dois reais, noventa e sete centavos); d) Conservação de 
Ecossistemas recebeu a maior reforço, ao todo foram R$1.036.915,71 (um milhão, trinta e seis mil, 
novecentos e quinze reais, setenta e um centavos), para dar andamento aos projetos em 
andamento. O somatório das despesas empenhadas no exercício de 2021 foi de R$ 775.691,68 
(setecentos e setenta e cinco mil, seiscentos e noventa um reais, e sessenta e oito centavos). O 
contrato para elaboração do Plano Municipal de Gerenciamento Costeiro foi reempenhado (R$ 
46.136,77), e foram licitados dois projetos muito importantes, serviço de consultoria especializada 
para revisão Planos de Manejo das Unidades de Conservação: APA da Lagoa de Iriry e ARIE de 
Itapebussus (R$ 588.666,00) e a contratação de serviço de consultoria especializada para 
elaboração do Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos (R$140.888,91). Foram 
informadas as metas de cada programa de trabalho e a justificativa da ausência de realização de 
metas. Com destaque para o Processo nº 34247/2017, cujo assunto é a contratação de empresa 
para prestação de serviços técnicos para implantação de  poços e campanhas de monitoramento 
de águas subterrâneas no Cemitério N.S.ª Aparecida (Âncora), originário da SEMOP e para ser 
executado com recursos do FMMA, teve aprovação pelo CMMA na gestão 2018/2019 e recursos 
atualizado em 27/1/2021, para a sua execução pela SEMOP. Segundo informações obtidas no 
SALI, o DIOR/SEMOP estava havendo dificuldades em atender aos reiterados despachos da 
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SEMACI sobre todos os documentos necessários para que seja dado o prosseguimento a análise 
de economicidade. O processo administrativo foi encaminhado para SEMOP em 11/03/2022 para 
ciência, manifestação e apresentar possível forma para atendimento a SEMACI. O Sr. Uilson 
ponderou que não se pode iniciar uma obra sem licenciamento ambiental, não é próprio a SEMAP 
arcar com esse ônus. O Sr. Nestor afirmou que havia uma urgência por conta do licenciamento do 
cemitério, mas deve ser solicitada a suspenção deste processo, a receita do FMMA não pode ficar 
estagnada, e a SEMOP não tem expertise para atender as exigências do licenciamento e sanear a 
situação para realizar a licitação. A Sr.ª Andréa mencionou que havia problemas com a 
regularização fundiária no loteamento Bosque de Areia. Existem tarefas que são multitarefas e o 
setor não possui orçamento par contratar os estudos. Os leigos necessitam de suporte do Meio 
Ambiente. A Sr.ª Cristina discordou e argumentou que quem administra os cemitérios é quem deve 
se preparar para tal. Sr. Nestor apontou a necessidade de colocar em pauta essa questão dos 
poços do cemitério. Sr. Jolnnye distribuição superávit. O Sr. Uilson lembrou ainda que era uma 
questão sensível por conta da ampliação do cemitério por conta da pandemia COVID-19. Sr. Sergio 
Adriane sentiu falta do que realmente foi pago em 2022. A Sr.ª Mônica informou que havia solicitado 
o balancete, porém o mesmo não foi encaminhado a tempo da reunião. Sr. Nestor sugeriu que a 
estrutura executiva do CMMA passe a realizar reuniões. O Sr. Max lembrou que a 
SEMAP/SUPGAM sempre manteve o Conselho informado sobre o andamento dos processos. O 
Sr. Uilson destacou que a função do conselho é o controle social, e que informação nunca é demais. 
O Sr. Max alertou que o que estava sendo discutido foi aprovado na gestão anterior do CMMA. O 
Sr. Uilson afirmou que era necessário informações mais amigáveis e elucidativas. O Sr. Nestor 
informou que solicitará que a participação dos fiscais dos contratos na próxima reunião do Conselho 
para informar o andamento dos processos. Após, apresentou a minuta do parecer da prestação de 
contas do FMMA. Houve alguns questionamentos sobre a redação da minuta, a qual foi retificada 
e colocada em votação. Encaminhamento 1: Aprovadas as contas e consideradas como 
REGULARES E SEM RESSALVAS, pelos conselheiros que estavam presentes no momento: Sr. 
Mauro de Souza Ramos, Sr. Sergio Adriane Pires, Sr. Maycon da Silva Siqueira, Sr.ª Daniella dos 
Santos Machado, Sr.ª Monique de Almeida Bezerra, Sr. Max José de Almeida, Sr.ª Gisela L. de 
Carvalho, Sr. Uilson Alves da Silva, Sr. Nestor Prado Junior, Sr.ª Mônica Linhares da Silva, Sr.ª 
Nathalia Ferreira da Cunha, Sr.ª Andréa Maria da Rocha Costa, Sr.ª Maria Christina S. Viana de 
Souza, Sr.ª Joseneide Gomes Cavalcanti e Sr.ª Gliciane Alves da Silva. Na sequência o Sr. Jolnnye 
apresentou planilha dos programas de trabalho do Fundo Municipal de Meio Ambiente (FMMA) 
relacionados com o Plano Plurianual (PPA). O Sr. Sergio questionou se era o mesmo padrão de 
projetos que constam da Lei Orçamentária Anual (LOA). O Sr. Jolnnye complementou explicando 
quais seriam as fontes de despesa: código 1 – recuso originário de repasse próprio; código 2 – pelo 
superávit, como elemento de despesa. O orçamento do FMMA possuía com o recurso ordinário o 
valor de R$243.030,00 (duzentos e quarenta e três mil e trinta reais), mas já existia empenhos no 
valor de R$204.030,00 (duzentos e quatro mil, e trinta reais) restando no orçamento somente 
R$39.000,00 (trinta e nove mil reais). O Sr. Sergio, novamente perguntou se o valor para ser 
investido nos projetos da LOA é sempre praticamente o mesmo, porque não se lançam logo o valor 
próximo do comum, um ano para o outro, de aproximadamente R$1.600.000,00 (um milhão e 
seiscentos mil reais). Processos em andamento: elaboração do Plano Municipal de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos (PMGIRS) Processos: Nº 34247/2017 – Monitoramento de 
Cemitério do Ancora, na SEMOP; Nº 39.738/2019 – elaboração do PMGIRS em execução e resta 
a pagar R$70.444,44 (setenta mil, quatrocentos e quarenta quatro reais e quarenta quatro 
centavos); Nº 8322/2019 – implantação de elevatória no Parque dos Pássaros, processo está na 
SEMAP; Nº 18.305/2020 – revisão dos Planos de Manejo da APA e ARIE em execução e resta a 
pagar R$147.166,50 (cento e quarenta sete mil, cento e sessenta seis reais, cinquenta centavos). 
Apresentado o Superávit no valor de R$1.403.663,69 (um milhão, quatrocentos e três mil, 
seiscentos e sessenta três reais, sessenta e nove centavos). O valor de R$217.610,94 (duzentos 
e dezessete mil, seiscentos e dez reais e noventa e quatro centavos) já estavam no orçamento de 
processos que estão em andamento (PMGIRS e Revisão de Planos de Manejo) e precisavam que 
a distribuição do superávit fosse aprovada. Processo de educação ambiental, campanha Rio das 
Ostras Mais Ambiente. Programa proposto na 13ª Conferência de Meio Ambiente sobre Mudança 
climática, valor R$40.000,00 (quarenta mil reais). Sr.ª Gisela ponderou que os recursos do 
superávit fossem aplicados nas propostas feitas na 13ª Conferência de Meio Ambiente, realizada 
em março de 2022. O Sr. Jolnnye apresentou tabela de superávit do FMMA 2022, exercício 2021, 
pontos prioritários azuis e verdes. O vice-presidente mencionou que se colocaria a disposição para 
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buscar recursos junto ao orçamento participativo para o Estudo de Viabilidade Técnica, Econômica 
e Ambiental (EVTEA) para Mitigação dos Impactos da Erosão Costeira no Arco Praial entre as 
Praias da Tartaruga e Abricó. Programas de ação da Lagoa de Iriry na revisão do plano de manejo, 
o Sr. Jolnnye vai verificar as ações propostas no plano para averiguar se o monitoramento da lagoa 
de Iriry pelo Inea é realmente eficaz ou não. Encaminhamento 2:  Aprovada proposta de 
distribuição dos recursos do Superávit do FMMA referente a 2021(cópia em anexo). Em resumo, 
os planos de trabalho foram reforçados da seguinte maneira: Programa de Trabalho FMMA - 
EDUCAÇÃO AMBIENTAL – R$40.000,00 (Quarenta mil reais); Programa de Trabalho FMMA - 
MONITORAMENTO AMBIENTAL E MUDANÇAS CLIMÁTICAS – R$18.000,00 (dezoito mil reais); 
Programa de Trabalho FMMA - Sistema Integrado de Informações Ambientais – R$258.000,00 
(duzentos e cinquenta e oito mil reais); e Programa de Trabalho FMMA - CONSERVAÇÃO DE 
ECOSSISTEMAS – R$1.086.892,59 (um milhão, oitenta e seis mil, oitocentos e noventa e dois 
reais, cinquenta e nove centavos). Encaminhamento 3: Endereçar ofício ao INEA Macaé/SUPMA 
para saber informação referente ao monitoramento das praias e da Lagoa de Iriry. Nada mais 
havendo a tratar o Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 11h e 46 
min. E eu, Mônica Linhares da Silva com a colaboração da Conselheira Monique de Almeida 
Bezerra, lavrei a presente, que será assinada pelo Senhor Presidente e Conselheiros presentes. 

 
 
 
 
 

Nestor Prado Junior 
Presidente e do CMMA 
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PROCESSOS FMMA – Ano 2022 

Processo 
Administrativo 

Objeto Valor (R$) 
Restos a 

pagar 
Status 

34247/2017 

Implantação de poços e realização de campanhas 
de monitoramento de águas subterrâneas no 

Cemitério Nossa Senhora Aparecida. 

(aprovação na Reunião Extraordinária do 
CMMA em 25/06/2018 e com nova aprovação na 

8ª Reunião Ordinária em 20/03/2019 por 
atualização de valores). 

38.711,10 - 
Em 

tramitação na 
SEMOP. 

39738/2019 

Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos. 

(aprovação na 11ª Reunião Ordinária do 
CMMA, em 11/09/2019). 

140.888,91 

 (valor do contrato). 
70.444,44 

Em 
execução. 

8322/2019 

Implantação de Estação Elevatória para 
integração do PNM dos Pássaros a rede coletora 

do sistema de tratamento de esgoto municipal. 

(aprovação na 5ª
 
Reunião Ordinária do CMMA, 

em 12/09/2018 e ratificada na 4ª
   

Reunião 
Extraordinária em 17/10/2018; Superávit 

Financeiro 2019, aprovado via AD 
Referendum). 

303.300,21  

(orçamento atualizado 
em 21/10/21). 

- 
Em 

tramitação na 
SEMAP. 

18305/2020 

Revisão dos Planos de Manejo da APA da Lagoa 
do Iriry e da ARIE de Itapebussus. 

(aprovação na 3ª
 
Reunião Extraordinária do 

CMMA, em 24/06/2020 e na 3ª
 
Reunião 

Ordinária, em 12/08/2020). 

588.666,00 

 (valor do contrato). 

147.166,50 

 

Em 
Execução. 
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Superavit Financeiro 2022 (Exercício 2021) 

Fundo Municipal de Meio Ambiente de Rio das Ostras - FMMA 

R$ 1.403.663,69 

    

PROGRAMA DE TRABALHO REFORÇO OBJETO PROGRAMA 

18.541.0129.2.447 
Educação Ambiental 

R$ 40.000,00 
Campanha Rio das Ostras + Ambiente 

(material de divulgação sobre mudanças 
climáticas em Rio das Ostras). 

12ª CMMA/PMGC 

18.541.0129.2.450 
Monitoramento Ambiental e 

Mudanças Climáticas 
R$ 18.771,10 

Implantação de poços de monitoramento de 
águas subterrâneas no Cemitério. 

- 

18.541.0129.2.452 
Sistema Integrado de 

Informações Ambientais 
  

R$ 210.000,00 
Projeto de Implantação do S.I.A. com 

imagens, software e capacitação (serviços de 
terceiros). 

ICMS ECOLÓGICO/PMGC 

R$ 30.000,00 
Equipamentos e material permanente 
(hardware) para implantação do S.I.A. 

 ICMS ECOLÓGICO/PMGC 

R$ 18.000,00 
 Projeto Tempo de Aprender em Clima de 

Ensinar (aquisição de estações 
meteorológicas). 

12ª CMMA/ ICMS 
ECOLÓGICO/PMGC 

18.543.0129.2.448 
Conservação de Ecossistemas 

  
  
  

R$ 147.166,50 
Revisão dos planos de manejo da APA da 

Lagoa de Iriry e ARIE de Itapebussus. 
ICMS ECOLÓGICO/PMGC 

R$ 70.444,44 
Elaboração do Plano Municipal de Gestão 

Integrada de Resíduos Sólidos. 
ICMS ECOLÓGICO/PMGC 

R$ 330.000,00 

Implantação de Estação Elevatória para 
integração do PNM dos Pássaros a rede 

coletora do sistema de tratamento de esgoto 
municipal. 

- 

R$ 10.000,00 
Monitoramento da Biodiversidade nas 
Unidades de Conservação Municipais 
(aquisição de armadilhas fotográficas). 

ICMS ECOLÓGICO 

R$ 500.000,00 

Estudo de Viabilidade Técnica, Econômica e 
Ambiental (EVTEA) - Mitigação dos Impactos 
da Erosão Costeira no Arco Praial entre as 

Praias da Tartaruga e Abricó, Rio das Ostras, 
RJ.  

12ª CMMA/PMGC 

R$ 29.281,65 
Fortalecimento da Guarda Civil Ambiental 
Municipal (aquisição de equipamentos e 

materiais). 
ICMS ECOLÓGICO/PMGC 

TOTAL: R$ 1.403.663,69     

SALDO R$ 0,00     

Saldo Orçamento Ordinário 
FMMA 

R$ 39.000,00     

 


